

CARTAS

El pobre Simce de los niños pobres

Señor Director:  
"El Mercurio" informó sobre los malos resultados del Simce 2015 que tuvieron las escuelas más pobres de nuestro país, lo que confirma que estamos profundizando la desigualdad e inequidad social, y debilitando nuestra convivencia.  
Los resultados indican que la brecha en la prueba de matemáticas entre los niveles socioeconómicos bajo y alto saltó de 79 puntos en 8º básico a 100 puntos en 2º medio. El informe de la Agencia de Calidad de la Educación sobre Simce 2015 dice que en matemáticas de 4º básico, el 37% de los alumnos está en nivel de aprendizaje insuficiente (no logran los aprendizajes curriculares), igual que en 2012. En comprensión de lectura de 4º básico ellos, simplemente, expresaron de un pensamiento extravagante y arbitrario, que niega las mínimas condiciones éticas del debate racional.  
Los verdaderos académicos no atacamos a otros académicos, sino que sus posiciones y substancia epistemológica de sus explicaciones. Recurrir a argumentos de autoridad moral es falaz, encapsula a las sociedades en un solo modo de ver la realidad y, lo que es peor, impide su florecimiento cultural e intelectual mediante el intercambio libre de ideas. En esto, el profesor Corral nos lleva mucha ventaja.

El Ministerio de Educación tiene la obligación de informar públicamente sobre el número y porcentaje de niños pobres que tienen nivel de aprendizaje insuficiente en las pruebas Simce, y su distribución urbana, rural y por género, y la variación en el tiempo de esos indicadores. Esto permitiría focalizar acciones concretas para mejorar con urgencia la calidad de la educación pública que reciben estos niños, con metas y plazos conocidos, deslindeando a este parte importante —y no marginal— de los recursos de la reforma tributaria, cuyo objetivo era terminar con las desigualdades e inequidades educacionales que marca la cara pobre. Mientras esto no ocurra, el discurso por la educación pública de calidad y equitativa seguirá vacío de alma y de humanidad, y seguiremos condenando a esos niños y niñas a la pobreza y a la marginalidad.

VICTOR PÉREZ VERA  
Ex rector de la Universidad de Chile

Dignidad animal y académica

Señor Director:  
En carta del viernes, el profesor Hernán Corral se las arregla para empeorar aún más su posición epistemológica y ética, respecto de dos cosas de disolución: el pensamiento de Peter Singer y la labor que, en la sociedad, le concierne al filósofo moral. En relación con el primer punto, Corral nuevamente busca confundir a la opinión pública desplegando una interpretación antojadiza de Singer. El filósofo jamás ha desconocido la dignidad del animal humano en favor de aquellos no humanos. Lejos de la retórica, sostiene que si respetamos la vida de bebés anencefálicos, por qué no dotar de consideración moral a la vida y dignidad de animales no humanos sintientes. Acáramos aquí que nuestra intención nunca ha sido defender a Singer (de hecho, no concordamos con él en varios puntos centrales), sino buscar la objetividad e imparcialidad en el análisis ético de sus principales postulados, cuestión que el profesor Corral no hace.  
Respecto del segundo punto, consideramos que es aún mucho más serio que el primero. Corral busca, aparentemente de modo velado, pero en realidad de manera muy evidente, desacreditar nuestra valía moral y calidad académica como profesores de la UDD, deslizando el argumento implícito de que nosotros no respetaríamos los valores del humanismo cristiano a los que dicha casa de estudios adhiere, y que habría en ella otros académicos que podrían defender esos valores que, según él, nosotros atacamos. Con lo anterior, Corral evidencia el verdadero propósito de su carta, cual es, por decir lo menos, desleal. La capacidad de conocer nuestras motivaciones que él se arroga y, más aún, su eventual habilidad para emitir un juicio de valor sobre ellas, son, simplemente, expresiones de un pensamiento extravagante y arbitrario, que niega las mínimas condiciones éticas del debate racional.  
Los verdaderos académicos no atacamos a otros académicos, sino que sus posiciones y substancia epistemológica de sus explicaciones. Recurrir a argumentos de autoridad moral es falaz, encapsula a las sociedades en un solo modo de ver la realidad y, lo que es peor, impide su florecimiento cultural e intelectual mediante el intercambio libre de ideas. En esto, el profesor Corral nos lleva mucha ventaja.

ERICK VALDÉS  
ALBERTO LEGAROS  
Profesores UDD

Ataque en Orlando

Señor Director:  
"Un acto de terror y un acto de odio", en palabras del Presidente Obama. El autor había hecho comentarios homofóbicos a su entorno, había adquirido legalmente un rifle de asalto y, previo al crimen, había llamado a la policía para declarar su militancia en el autodenominado "Estado Islámico". Su fanatismo religioso fundamentalista terminó en la peor matanza en Estados Unidos después del 11-S, apuntando además específicamente a un grupo históricamente discriminado.  
La respuesta por parte de las autoridades y la ciudadanía norteamericana ha sido rápida y ejemplar, condenando el brutal ataque no solo por la tragedia, sino también por atacar contra la comunidad LGBTI en un lugar propio de celebración, solidaridad y orgullo.  
Este espantoso episodio nos recuerda que ciertos grupos, como la diversidad sexual, están permanentemente expuestos a múltiples formas de discriminación, hostigamiento y violencia, muchas veces con pretendidas justificaciones culturales o religiosas, incluso en aquellos países que cuentan con legislación que previene y castiga la discriminación arbitraria y los crímenes de odio. En este sentido, es importante inculcar tanto a la ciudadanía como a funcionarios e instituciones del

ámbito público y privado, incluidas las religiosas, que la más leve insinuación de discriminación arbitraria puede servir siempre como justificación de actos criminales en una mente desquiciada.  
SEBASTIÁN GRAY  
Director Fundación Igualdes

Tolerancia a la intolerancia

Señor Director:  
Recién ocurridos los atentados terroristas de 2015 en Francia y Bélgica, con impatencia, un amigo belga me comentó: "el mayor problema de Occidente es la extrema tolerancia a la intolerancia". En Chile veo con profunda tristeza y desconsuelo a un Cristo crucificado, golpeado y pisoteado hasta los pedregos. No dejo de preguntarme: ¿cómo es la tolerancia a los intolerantes es un valor democrático.  
ARTURO GANA B.  
Ingeniero civil

Atentado a la comunidad

Señor Director:  
No podemos quedar indiferentes frente a un nuevo y lamentable episodio de disturbios y destrozos que afectó a los sufridos vecinos de la comuna de Santiago. Esta vez alcanzaron un nuevo nivel de violencia, ya no solo material, sino religioso y simbólico, manifestado en la destrucción de una imagen de Jesús crucificado del histórico templo de la Gratitud Nacional.

En un nivel de análisis inmediato, choca la intolerancia, falta de respeto y la violencia manifestada por jóvenes que parecen creer que, al amparo de exigir equidad y atención a sus propias demandas y derechos, se pueden avasallar los derechos de los demás. Derechos básicos como la tranquilidad y respeto de los vecinos, de quienes trabajan, de las libertades de culto, de asociación, de expresión, de propiedad y muchos otros.  
Un acto que se suma a los comportamientos y destrozos que sufrió Valparaíso el pasado 21 de mayo, y que debiera suscitar un generalizado rechazo y oposición, denuncia y sanciones. A nuestro juicio, la indiferencia no puede seguir siendo una sensación y actitud de nuestras autoridades, instituciones y vecinos.  
Enseñada, qué contraproducente es destruir la imagen de un hombre que ha sido un paradigma histórico de la lucha contra la injusticia, la inequidad y la violencia. El cristianismo ha jugado un rol fundamental e histórico en la abolición de la esclavitud, en la declaración de los derechos humanos, en el fin de la Guerra Fría, en la defensa de los derechos de los trabajadores, y en general de quienes han tenido pocas oportunidades en sus vidas. Alcanzar una imagen de desecristo, que basó su liderazgo en el amor y el servicio, equivale a despreciar valores ultratropos para la vida en sociedad.

Señor Director:  
En la edición del jueves 9 el rector de la Universidad Mayor, Rubén Cordero, reclama que la investigación chilena agoniza y propone —en estos tiempos de austeridad y como una señal del Gobierno hacia nuestros científicos— que los US\$ 100 millones de capitalización de Televisión Nacional sean redestinados al desarrollo de la ciencia. Con estos dineros se podrían financiar por un año dos mil proyectos de investigación de Fondecyt o a mil investigadores jóvenes en las universidades, incluyendo su sueldo y recursos para investigar. Como para pensar, ¿no?  
JORGE BABUL C.

Ciencia agónica

Señor Director:  
En la edición del jueves 9 el rector de la Universidad Mayor, Rubén Cordero, reclama que la investigación chilena agoniza y propone —en estos tiempos de austeridad y como una señal del Gobierno hacia nuestros científicos— que los US\$ 100 millones de capitalización de Televisión Nacional sean redestinados al desarrollo de la ciencia. Con estos dineros se podrían financiar por un año dos mil proyectos de investigación de Fondecyt o a mil investigadores jóvenes en las universidades, incluyendo su sueldo y recursos para investigar. Como para pensar, ¿no?  
JORGE BABUL C.

Límites a la libertad de expresión

Señor Director:  
Se ha criticado que la Presidenta haya ejercido acciones judiciales contra el actuar parcial y negligente de un importante medio de prensa, a fin de resguardar su derecho al honor. Se ha sostenido que la acción judicial interpuesta implicaría coartar la libertad de expresión.  
Nadie puede poner en duda que la libertad de expresión es un derecho importante para toda democracia, como un eficaz control ciudadano de los poderes públicos y privados. Empero, esta debe ser ejercida con los límites que la Constitución y el derecho internacional de los derechos humanos reconocen. La libertad de expresión, al igual que todos los derechos, no es absoluta.  
En efecto, la libertad que dicho derecho entrega a los medios de comunicación masivos no ha de privar de otro derecho humano: aquel de los ciudadanos a informarse bajo criterios de veracidad, el cual, para que sea realizable, requiere de un real pluralismo de los medios, es decir, que su propiedad no esté concentrada en pocas manos. Solo así será posible que la ciudadanía se informe genuinamente, y no solo se entere de aquello que los controladores de los medios desean que se conozca.  
Por lo anterior, es que la valoración que se haga de la extensión de la libertad de expresión resulta indisoluble de las realidades materiales de cada país. La defensa

acrítica de una libertad de expresión ilimitada, en nuestro contexto, podría constituirse en una defensa del derecho del poderoso a, incluso, entregar información sabiamente tergiversada y manipulada para los fines que aquel desee.  
Esto último es significativo para nuestra realidad y ha sido explícitamente destacado por el sistema interamericano de los DD.HH., cuando se indicó que el derecho a informarse mediante la prensa libre implica que el periodista debe constatar razonablemente los hechos en que fundamenta la información, con equidad y diligencia en la confrontación de las fuentes y la búsqueda de información. Ante lo cual agrega que los Estados deben amparar "el derecho de las personas a no recibir una versión manipulada de los hechos" (CIDH, caso Granier y otros v. Venezuela, S39).

EDUARDO CHIA  
FLAVIO QUEZADA  
Instituto Quezada

Señor Director:  
El domingo atropasado aterricé temprano en Santiago. Luego de una salida expeditiva, llegamos a Policía Intermunicipal, donde me esperaba una larga fila, pero sin duda menor que la que debían hacer los turistas extranjeros.  
Después de increpar a dos personas (compatriotas míos, por supuesto) que quisieron colarse en mi fila, conseguí recoger mi maleta, para después enfrentar un nuevo reto: la interminable fila para pasar por el control del SAG. En ambas, perdí más de una hora. La última valla a superar fue la horda de personas (taxistas oficiales, transfers, taxistas piratas, etcétera) que se abalanzan apenas uno sale del último control.  
Caminó ya a mi casa, por la autopista Costanera Norte, al ver las toneladas de basura acumuladas en calles laterales y en la ribera del Mapocho (hasta sofas viejos se pueden ver en ella), no pude más que pensar que la primera imagen que damos a un extranjero no debe ser ciertamente buena.  
JUAN EDUARDO VARGAS DUHART

EDUARDO CHIA  
FLAVIO QUEZADA  
Instituto Quezada

Una pobre imagen

Señor Director:  
El domingo atropasado aterricé temprano en Santiago. Luego de una salida expeditiva, llegamos a Policía Intermunicipal, donde me esperaba una larga fila, pero sin duda menor que la que debían hacer los turistas extranjeros.  
Después de increpar a dos personas (compatriotas míos, por supuesto) que quisieron colarse en mi fila, conseguí recoger mi maleta, para después enfrentar un nuevo reto: la interminable fila para pasar por el control del SAG. En ambas, perdí más de una hora. La última valla a superar fue la horda de personas (taxistas oficiales, transfers, taxistas piratas, etcétera) que se abalanzan apenas uno sale del último control.  
Caminó ya a mi casa, por la autopista Costanera Norte, al ver las toneladas de basura acumuladas en calles laterales y en la ribera del Mapocho (hasta sofas viejos se pueden ver en ella), no pude más que pensar que la primera imagen que damos a un extranjero no debe ser ciertamente buena.  
JUAN EDUARDO VARGAS DUHART

JUAN EDUARDO VARGAS DUHART

Etiquetado inútil

Señor Director:  
La idea de etiquetar los alimentos con las advertencias de alto en azúcar, grasas, calorías, etcétera, será inútil para sus fines si todos los productos las llevan.  
M. TERESA BULL R.

cartas@director@mercurio.cl  
Únase a este comentario si publicó en nuestro blog: <http://www.elmercurio.com/blog>  
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas, no exceder de un máximo de 350 palabras y consignar la individualización completa del remitente, incluyendo su número telefónico. El diario no puede verificar la identidad del autor y reproduce la indicada por este. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y editar las cartas, sustrayéndose a cualquier debate con sus correspondientes. No se devuelven las cartas que no son publicadas.

EL MERCURIO HACE 30 AÑOS

13 de junio de 1986



ALTA CONTAMINACIÓN. Una densa nube de esmog cubrió ayer el centro de Santiago, alcanzando el límite calificado como "malo" en la escala determinada por las autoridades. De acuerdo al plan de emergencia de la Intendencia Metropolitana, la situación exige la disminución del tráfico por calles de ese sector y medidas en el ámbito industrial, que ayuden a la baja de los niveles contaminantes.

PROYECTO AMONIO-UREA. El secretario ejecutivo del Comité de Inversiones Extranjeras, Pedro Cabezon, informó que la empresa Combustion Engineering se encuentra trabajando activamente en el paquete financiero que permita desarrollar esta iniciativa en el sur de nuestro país, que contemplaría una inversión de 300 millones de dólares.

JOHANNESBURGO. El Presidente de Sudafrica, Pieter Botha, decretó estado de emergencia a nivel nacional, ampliando los poderes de la policía, para enfrentar la violencia racial y política que vive ese país.

VARSOVIA. Las autoridades comunistas y la Iglesia Católica están en un "difícil diálogo" sobre una demanda para que se tomen medidas contra los sacerdotes militantes, antes de la visita que hará el Papa Juan Pablo II a su tierra natal.

HACE 50 AÑOS

13 de junio de 1966  
PARO. Cincuenta mil profesores de la enseñanza primaria, secundaria y técnica están decididos a iniciar una huelga en caso de no recibir sus sueldos de junio, antes del 15 de este mes.

HACE 100 AÑOS

13 de junio de 1916  
GRAN GUERRA. Los torpederos rusos hundieron 13 barcos de carga turcos en las costas de Asia Menor.

HACE 150 AÑOS

13 de junio de 1866  
TABACO. La policía encontró una cosecha de contrabando, la que será rápidamente quemada.

La crisis: Oportunidad para la república

"...un postulado que propicia servicios públicos para atender a los chilenos y no para humillarlos; con vocación de movilidad social ascendente; con instituciones republicanas comprometidas con esos bienes públicos compatibles con el respeto y la promoción de la iniciativa y los bienes privados..."

CARLOS CANTERO

Ex senador

LUIS A. RIVEROS

Ex rector Universidad de Chile

Chile sufre una grave crisis. Unos la vinculan solo al ámbito político, otros la reconocemos en otras dimensiones: valórica, social, institucional, de confianza. Hay quienes enfatizan el desorden, la violencia, la falta de liderazgos e ideas innovadoras. Otros ponen el foco en las opciones políticas tradicionales para enfrentarla. Para todos, sin embargo, resulta claro que vivimos una crisis política e institucional sin precedentes, marcada por la lejanía de los actores políticos de las inquietudes ciudadanas y la pérdida de fundamentales valores republicanos. Las respuestas de los partidos políticos y sus desgastadas alianzas han sido insuficientes para frenar el descontento y desilusión que proyecta la actual crisis moral de la república. Necesitamos un proceso de refundación republicana.

Mientras el ciudadano reclama cambios, la política tradicional insiste en dar más de lo mismo, anclada en un modelo que atenta contra el sentido de comunidad y promueve un enfoque reduccionista del ser humano. Frente a este escenario surge un imperativo ético que moviliza a la ciudadanía y a todos quienes compartimos los valores del humanismo, de respeto democrático, de tolerancia y de preocupación por el bien común. Chile ha llegado a un punto crítico: la ciudadanía expresa contundente rechazo al presente estado de cosas: las instituciones y la institucionalidad flaquean; política y políticos están sumidos en agudo descrédito; la democracia está huérfana de electores y de participación;

la representatividad y legitimidad de nuestros representantes es crítica. La juventud vive una crisis de confianza asentada en una ausente formación ciudadana a la que nunca se le dio acceso, y a mecanismos de participación que nunca han abierto campo para el libre juego de las ideas.

Una propuesta social-democrática-ciudadana-republicana-laica se plantea desde una perspectiva política transversal para recoger la inquietud ciudadana y proyectarla hacia el futuro de Chile. Una visión que se encamina a recuperar los valores republicanos, a refundar la república, basada en ideas con vocación de desarrollo específica a nuestra realidad, comprometidas con lo público y los bienes públicos. Un postulado que propicia servicios públicos para atender a los chilenos y no para humillarlos; con vocación de movilidad social ascendente; con instituciones republicanas comprometidas con esos bienes públicos compatibles con el respeto y la promoción de la iniciativa y los bienes privados. Principios que abogan por políticas públicas e instituciones que potencien los proyectos estructurales del siglo XXI; con seguridad ciudadana y calidad de vida para todas y todos.

Esta visión moviliza en torno al principio de la solidaridad, sosteniendo la libertad como principio orientador y que se anima a sustituir la pura competencia que agobia a nuestra gente, por una competitividad basada en la colaboración y asociatividad. Ideas que estimulan una vocación de comunidad que comparte bienes (públicos) garantizados por el Estado y que propician un impulso a la fraternidad entre las personas fundada en la integración social, cultural y económica. Postulados que se dirigen a terminar con el proceso de segregación que vive el país y en que la va-

loración del mérito vuelva a constituirse en mecanismo de movilidad y ascenso, superando la cultura de corrupción y promoviendo el respeto y la tolerancia fundados en relaciones de confianza.

Un ideario ciudadano plasmado en acción destinada al rescate de valores republicanos hoy postergados, que permita recuperar la vocación de servicio público y una administración del Estado moderna, honesta, al servicio de las personas. Este postulado republicano constituye una gran oportunidad enfrentando la aguda crisis presente y pone el énfasis primero en la formación ciudadana y en la educación. Ideario que convoca a una ciudadanía con compromiso y vocación de servicio público, con sanidad cívica, inspirado en principios y valores universales, unido por fuertes lazos de respeto y fraternidad y que invita a dar un giro en materia política. Un grupo ciudadano que surge, se articula y organiza para enfrentar el desafío refundacional de los valores de la república, con clara voluntad de cambio en el escenario político, social, cultural, económico y territorial.

Más allá de partidos y coaliciones, este es un llamado amplio a Chile para restaurar los principios republicanos que hemos ido olvidando y diluyendo, y propiciar un debate sobre la oportunidad que se presenta de superar la crisis con una visión de Chile unido.

Nada es más poderoso que una idea a la que le ha llegado su hora. Llamamos a compartir nuestro amor a Chile, el respeto, solidaridad y fraternidad por los hombres y mujeres de nuestro país. A defender el sentido de integración nacional que debemos recuperar para efectivamente construir un país descentralizado en la medida que sea realmente integrado y económicamente justo. Este es nuestro desafío en la urgencia de la hora presente. Llamamos a todas y todos, para salvar la res pública, para refundar lo público, para proyectar la nueva república que Chile demanda.